

Abril 28, 1965

Bogotá, Colombia.

El Gobierno Ecuatoriano Afronta Grave Situación

Izquierdistas y derechistas acusados de subvertir el orden.

Quito, 27 (Del correspondiente Larrea).—Al aproximarse su segundo año de gobierno, la Junta Militar afronta varios problemas que, si bien no han provocado una alteración de magnitud, ponen en evidencia un incremento de la actividad opositora.

Actualmente hay 16 presos políticos confinados en Galápagos; se han suspendido indefinidamente las clases en la Universidad Central.

La junta emitió un comunicado en el que se refiere al confinamiento en Galápagos y a otros sucesos consecuencia de esa medida señalando que hay un plan de subversión en marcha, con acción conjunta

de la extrema derecha y la extrema izquierda.

Con respecto a los deportados se señala que son todos ellos comunistas y que buena parte han estado complicados en actividades terroristas.

Huelga de hambre.—Las familias de los detenidos realizaron una huelga de hambre que apenas duró 12 horas. Varias mujeres se situaron en el portal del palacio de gobierno y manifestaron su voluntad de permanecer allí, portando letreros, indefinidamente.

En la Universidad también hay problemas; aunque no ha intervenido en ellos el gobierno, resulta obvio que, a la larga, la acción está dirigida en su contra.

Hace un mes se decretó una huelga protestando por la expulsión de once estudiantes, entre ellos el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios. Inicialmente no tuvo éxito, ya que la actitud del alumnado, fue con-

traria. Sin embargo, otros hechos complicaron el asunto y el Consejo Universitario presentó la renuncia, quedando incierto el panorama.

El gobierno recalca que la oposición está conformada por las dos extremas —derecha e izquierda— y se han citado varios puntos en prueba de este aserto. Incluso se mencionó que la hija del expresidente social cristiano Camilo Ponce trabajó activamente en favor de la candidatura del izquierdista Artemidoro Zavallos en las elecciones universitarias. Entre los detenidos han constado políticos de izquierda y de derecha, aunque estos últimos no fueron enviados a Galápagos.

Por otra parte, el diario derechista "El Tiempo" manifiesta —en realidad— una oposición constante al gobierno y se le ha acusado de que en su posición llega a apoyar actividades propiciadas por los comunistas.

Tensión en Ecuador

Quito, 21. (AP.). — El gobierno militar emitió un comunicado hoy, en que asegura que persiste un plan subversivo.

Señala al respecto la huelga estudiantil en la Universidad Central, el asalto a una radioemisora, la huelga de hambre de mujeres que exigen el retorno de confinados, y pronunciamientos de dirigentes políticos.

Mientras tanto, las esposas, madres y hermanas de los 16 detenidos políticos, confinados en la isla San Cristóbal, emitieron una protesta porque su huelga de hambre fue rota a viva fuerza al amanecer "con gran despliegue de fuerzas militares y policiales".

Dijeron que volverán a declararse en huelga de hambre "en el lugar que sea".

Se informó que durante el desalojo de las mujeres del portal del palacio nacional fueron detenidos el economista Bolívar Bonilla, y Leonel Guayasamín, hermano del pintor Oswaldo Guayasamín.

Renuncia - Quito, 21. (AP.). — La tenaz agitación estudiantil, guiada por la Federación de Estudiantes Universitarios del Ecuador (FEUE), provocó finalmente anoche la renuncia del rector, Alejandro Segovia, y de los miembros del Consejo de la Universidad Central.

En su última actuación, el Consejo deliberó hasta medianoche y suspendió las clases indefinidamente en la Universidad Central, una de las más antiguas de América y la más grande del Ecuador, que tiene 6.000 estudiantes.

También negó la petición de amnistía para 18 alumnos sancionados. La asamblea universitaria y las distintas facultades consideraran las renunciaciones.

La FEUE se declaró en huelga indefinida hace 22 días contra las autoridades dimitentes, que fueron designadas por el gobierno militar. La agitación estudiantil comenzó el 29 de enero y desembocó en violentos actos de rechazo al régimen militar.

La Universidad de Quito Fue Cerrada

QUITO, abril 21. (UPI). El Consejo Universitario dispuso la suspensión de las clases por tiempo indeterminado en la Alta Casa de Estudios, y a continuación dimitieron el rector y los miembros del consejo.

Previamente el consejo había denegado la petición de amnistía para siete estudiantes expulsados por actividades políticas subversivas dentro de la universidad.

MEMORANDUM SOBRE LA SITUACION DE LAS UNIVERSIDADES ECUATORIANAS Y PARTICULARMENTE DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR.

A pesar de que continúan en vigencia los Decretos-Leyes sobre asuntos universitarios expedidos por el Gobierno de facto -Junta Militar - que rige los destinos del País y de que el régimen de Derecho no ha sido restituido, en la vida interna de la Universidad Central del Ecuador se han operado en los últimos días sensibles cambios que AUGURAN el restablecimiento pleno de la autonomía universitaria, cogobierno y otras conquistas fundamentales.

Las clases se han reanudado el 17 de Mayo de 1965, por disposición de las nuevas autoridades, que han sido elegidas el 10 de Mayo de 1965. Dichas autoridades son : Dr. Julio Enrique Paredes, Rector; Dr. Pablo Guerrero Torres, Vicerrector; Dr. Luis Romo Saltos, Representante de la Asamblea ante el Consejo Universitario.

Se han levantado por parte de la Universidad, las sanciones que pesaban sobre muchos estudiantes y ellos han retornado a sus clases.

Igualmente el Gobierno Militar, por gestiones de las nuevas autoridades universitarias, ha dispuesto el retorno de los estudiantes (algunos de ellos, dirigentes de la Federación de Estudiantes) que se hallaban confinados en las islas de Galápagos.

Los últimos acontecimientos pueden resumirse así:

- a) Producida la intervención estatal en las Universidades Ecuatorianas que fue conocida en Bogotá a fines de 1963, la Universidad Central fue nuevamente clausurada en los últimos días del mes de Enero de 1964.
- b) Al conocer de la clausura, el Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades reunido en Lima, en Marzo de 1964, informó de la clausura a las Universidades afiliadas y envió a la Junta Militar una nota de protesta por dicha clausura.
- c) Poco tiempo después (marzo o abril) la Junta Militar decretó la reapertura de la Universidad Central y designó por Decreto al Rector (Ing. Alejandro Segovia), al Vicerrector (Dr. Jaime Ricaurte) y a todos los profesores, personal administrativo y de servicio.
- d) La Universidad no pudo regularizar plenamente sus funciones; sin embargo, el año lectivo concluyó y los estudiantes no perdieron sus cursos.
- e) Desde Enero de 1965 se reagudiza la crisis de la Universidad Central. Las clases no se pueden dictar con normalidad. Se produce una huelga estudiantil. El 4 de Abril de 1965, el Consejo Universitario dispone oficialmente la suspensión indefinida de las clases.
- f) Renuncian el Rector, el Vicerrector y más autoridades universitarias.
- g) El diez de mayo de 1965 se reúne la Asamblea Universitaria integrada por los profesores y acepta las renunciaciones presentadas por el Rector (Ing. Segovia), Vicerrector (Dr. Ricaurte) y designa Rector al Dr. Paredes, Vicerrector al Dr. Guerrero y Representante de la Asamblea al Dr. Romo.
- h) Las nuevas autoridades ofrecen luchar por el restablecimiento pleno de la autonomía, cogobierno y otras conquistas que constaban en la Ley de Educación Superior antes de que se produjeran los cambios políticos del País.
- i) Este restablecimiento no será posible, desde luego, mientras estén en vigencia los Decretos-Leyes que anularon prácticamente las conquistas universitarias y mientras no retorne el orden constitucional a la República.

México, D.F. Junio 10 de 1965

Tensión en Ecuador

Quito, 21. (AP.). — El gobierno militar emitió un comunicado hoy, en que asegura que persiste un plan subversivo.

Señala al respecto la huelga estudiantil en la Universidad Central, el asalto a una radioemisora, la huelga de hambre de mujeres que exigen el retorno de confinados, y pronunciamientos de dirigentes políticos.

Mientras tanto, las esposas, madres y hermanas de los 16 detenidos políticos, confinados en la isla San Cristóbal, emitieron una protesta porque su huelga de hambre fue rota a viva fuerza al amanecer. "con gran despliegue de fuerzas militares y policiales".

Dijeron que volverán a declararse en huelga de hambre "en el lugar que sea".

Se informó que durante el desalojo de las mujeres del portal del palacio nacional fueron detenidos el economista Bolívar Bonilla y Leonel Guayasamín, hermano del pintor Oswaldo Guayasamín.

Renuncia - Quito, 21. (AP.). — La tenaz agitación estudiantil, guiada por la Federación de Estudiantes Universitarios del Ecuador (FEUE), provocó finalmente anoche la renuncia del rector, Alejandro Segovia, y de los miembros del Consejo de la Universidad Central.

En su última actuación, el Consejo deliberó hasta medianoche y suspendió las clases indefinidamente en la Universidad Central, una de las más antiguas de América y la más grande del Ecuador, que tiene 6.000 estudiantes.

También negó la petición de amnistía para 18 alumnos sancionados. La asamblea universitaria y las distintas facultades considerarán las renunciaciones.

La FEUE se declaró en huelga indefinida hace 22 días contra las autoridades dimitentes, que fueron designadas por el gobierno militar. La agitación estudiantil comenzó el 29 de enero y desembocó en violentos actos de rechazo al régimen militar.

~~Para Verdad~~ saludada muy atentamente⁴
mente al Sr. Dr. Dr. Efraim C. del
Toro, dignísimo Secretario de la Unión
de Universidades de América Latina y
se permite enviarle el memorándum que
le pudiesa ayudar.

Se pide excusas por la presenta-
ción nada elegante, debida a la velo-
cidad con que fue escrito.

Si alguna dato quisiera que
le amplié le ruega hacerle llamar
al teléfono 17-69-18, en el cual reciben
cualquier noticia de suscritos. - México, D.F. Junio 10/65

Señor Doctor Efraín C. del Pozo.

Me permito una aclaración necesaria al memorándum de hoy.

Le encarezco tomarla en cuenta. Atentamente,

México, D.F. Junio 10/1965

José C. del Pozo

AMPLIACION O ACLARACION AL MEMORANDUM DE HOY ACERCA DE LA
SITUACION DE LAS UNIVERSIDADES DEL ECUADOR

Sin embargo de que ha disminuído la tensión interna en la Universidad Central del Ecuador, en los términos del memorandum de hoy, la situación jurídica básica denunciada en la Asamblea de Bogotá, por los Dres. Frondizi y Verdesoto, no ha cambiado básicamente todavía.

Como conoce la Unión de Universidades, se ha producido intervención tras intervención del Gobierno en la vida de las Universidades y, particularmente, de la Universidad Central.

Continúan muchos de los antiguos profesores separados de sus cátedras -algunos aun en el exilio -; varios estudiantes están en el destierro. La libertad de cátedra está restringida por efecto de las leyes dictatoriales; la Universidad está prácticamente sometida al Ministerio de Educación, en virtud de los Decretos-Leyes del Gobierno de facto.

Todo esto se halla en pugna con las bases institucionales de la Unión de Universidades de América Latina.

Han surgido naturalmente fundadas esperanzas de que la Universidad reconquiste sus fueros y la última elección de las Autoridades de la Universidad Central ratifica este aserto.

La actitud de defensa de la autonomía universitaria asumida por la Unión de Universidades en Bogotá, ha constituido un poderoso estímulo.

Profesores y estudiantes expresan su reconocimiento a la Unión de Universidades, porque en su lucha por la reconquista de la autonomía, han contado con el respaldo alto y ponderado de la Unión de Universidades.

La Unión ha cumplido con los principios puntualizados en los Estatutos; en sus Bases Constitutivas y en las ideas rectoras que guiaron su creación.

México, D.F., Junio 10 de 1965